

# A la cabeza

## en desarrollo humano

**Euskal gizartea planetako oparoenetakoa eta garatuenetako da. Hala adierazten du Eustatek egindako ikerketa batek. Herrialdeen gizarte ongizatea neuritzeko Nazio Batuek erabilitako sistema du oinarri Eustaten ikerlanak.**

uskadi puede competir con Noruega, Islandia y Australia en la clasificación que mide los índices de desarrollo humano más elevados del mundo. Naciones Unidas elabora cada año una estadística que mide el bienestar social y el progreso de casi todos los Estados del planeta tomando como referencias la esperanza de vida al nacer, la tasa de alfabetización de adultos, la matriculación en los distintos niveles de enseñanza y el nivel de ingresos de la población.

El último informe del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) referido a 2004, establece una clasificación mundial de 177 Estados, ordenados en función de sus condiciones de vida. El estudio adjudica a cada uno de ellos un índice de desarrollo humano (IDH) en una escala del 0 al 1 en función de la esperanza de vida al nacer, la tasa de alfabetización entre mayores de 15 años, el acceso a la educación y el PIB per cápita.

Aplicando idéntica metodología, el Eustat (Instituto Vasco de Estadística) calcula desde 2001 el IDH de Euskadi. La versión de 2007 concluye que la sociedad vasca se sitúa entre las más prósperas y desarrolladas del planeta. Con un IDH de 0'959, se posiciona en tercer lugar, sólo por detrás de Noruega (0'965) e Islandia (0'960), y por delante de Australia, Irlanda, Suecia, Canadá, Japón y Estados Unidos, en este orden.

Puesto en ranking del IDH	Territorio	Valor del índice de desarrollo humano (IDH)	Esperanza de vida al nacer (años)	Tasa de alfabetización de adultos (% de pers. de 15 años de edad y mayores)	Tasa bruta combinada de matriculación en enseñanza primaria, secundaria y terciaria (%)	PIB per cápita (PPA en US\$)	Índice de esperanza de vida	Índice de educación	Índice del PIB per cápita	Rango del PIB per cápita (PPA en US\$) dentro el rango IDH
1	Noruega	0,965	79,6	99,0	100	38.454	0,91	0,99	0,99	3
2	Islandia	0,960	80,9	99,0	96	33.051	0,93	0,98	0,97	3
3	CAPV	0,959	80,9	99,4	98,3	31.196	0,93	0,99	0,96	9
4	Australia	0,957	80,5	99,0	113	30.331	0,92	0,99	0,95	11
5	Irlanda	0,956	77,9	99,0	99	38.827	0,88	0,99	1,00	-1
5	Suecia	0,951	80,3	99,0	96	29.541	0,92	0,98	0,95	11
6	Canadá	0,950	80,2	99,0	93	31.263	0,92	0,97	0,96	4
7	Japón	0,949	82,2	99,0	85	29.251	0,95	0,94	0,95	11
8	Estados Unidos	0,948	77,5	99,0	93	39.676	0,88	0,97	1,00	-6
9	Suiza	0,947	80,7	99,0	86	33.040	0,93	0,95	0,97	-3
10	Países Bajos	0,947	78,5	99,0	98	31.789	0,89	0,99	0,96	-1
11	Finlandia	0,947	78,7	99,0	100	29.951	0,89	0,99	0,95	4
12	Luxemburgo	0,945	78,6	99,0	85	69.961	0,89	0,94	1,00	-11
13	Bélgica	0,945	79,1	99,0	95	31.096	0,90	0,98	0,96	-2
14	Austria	0,944	79,2	99,0	91	32.276	0,90	0,96	0,96	-7
15	Dinamarca	0,943	77,3	99,0	101	31.914	0,87	0,99	0,96	-7
16	Francia	0,942	79,6	99,0	93	29.300	0,91	0,97	0,95	1
17	Italia	0,940	80,2	98,4	89	28.180	0,92	0,96	0,94	3
18	Reino Unido	0,940	78,5	99,0	93	30.821	0,89	0,97	0,96	-5
19	España	0,938	79,7	98	96	25.047	0,91	0,98	0,92	3
20	Nueva Zelanda	0,936	79,3	99,0	100	23.413	0,90	0,99	0,91	5
36	Argentina	0,863	74,6	97,2	89	13.298	0,83	0,95	0,82	10
38	Chile	0,859	78,1	95,7	81	10.874	0,89	0,91	0,78	18
43	Uruguay	0,851	75,6	98,0	89	9.421	0,84	0,95	0,76	19
50	Cuba	0,826	77,6	99,8	80	5.700	0,88	0,93	0,67	43

Fuente: PNUD, Índice de Desarrollo Humano 2006 y Eustat.



En el informe de la ONU, España ocupa la posición número 19, con un índice de 0'938. La tabla la cierra Níger, con 0'311.

#### Mejoras en los últimos años

Desde 2001, el índice medido por el Eustat ha pasado de 0'940 al actual 0'959, con aumentos constantes en Euskadi y en todos los aspectos que mide el IDH.

Estos puestos tan destacados de Euskadi se deben, especialmente, al preponderante lugar que ocupa en esperanza de vida al nacer: los más elevados del mundo, tras los de Japón y Hong-Kong. Se sitúa en 80'9 años, la misma que Islandia. Desde 1976, en Euskadi la esperanza de vida se ha incrementado 6,8 años para ambos sexos. Las mujeres vascas nacidas en 2005 presentan una esperanza de vida de 84,26 años, mientras que la de los varones se reduce a 77,2.

En el aspecto sanitario, los tumores constituyen la principal amenaza a los años de esperanza de vida. Si se consiguieran eliminar totalmente, los hombres prolongarían más de cuatro años y medio su vida y las mujeres, tres. Más suaves son, en cambio, los perjuicios provocados por las causas externas de defunción, que res-

#### La sociedad vasca se sitúa entre las más prósperas y desarrolladas del planeta.

tan algo más de un año de vida a los hombres y cinco meses a las mujeres. Atendiendo únicamente a los accidentes de tráfico, que se incluyen entre las causas externas, la reducción se cifra en cinco meses para los hombres y en sólo dos meses para las mujeres.

En el indicador de educación, también ocupa un buen lugar, por el elevado nivel que se alcanza en el subíndice de la tasa de alfabetización de los mayores de 15 años. Si se atiende, en cambio, al subíndice que sale de combinar las ratios de matriculación en enseñanza primaria, secundaria y terciaria, Euskadi se ve superada por otros territorios.

En cuanto al nivel del PIB por habitante, y siempre medido en paridad de poder adquisitivo de cada país, en Euskadi asciende a 30.500 euros anuales, lejos de los 37.500 euros de EEUU. Al cambio actual de 1 euro=1,45 dólares USA, obtendríamos 44.225 dólares para Euskadi y 54.375 para EEUU.

Dentro de Euskadi, Álava llega a un IDH de 0'971 y aventaja al resto de los territorios. En ella se registran las tasas más altas de esperanza de vida, matriculación académica y renta personal. Gipuzkoa, en concreto, tiene la tasa de alfabetización de adultos más elevada.